
Синагога по сходной цене

Здания двух синагог в районе Северного 
вокзала Брюсселя ищут покупателей. 
Причина проста: евреи здесь больше не 
живут.Когда-то район Шаарбеек считался 
вполне благополучным — здесь обитали 
такие знаменитости, как шансонье Жак 
Брель, премьер-министр Бельгии, первый 
председатель Генассамблеи ООН Поль-Анри 
Спаак и выдающийся сюрреалист Рене 
Магритт.

 

Синагога на Rue du Pavillon, 47 
 

 

Осели здесь когда-то и евреи — как ашкеназы, так и сефарды. О последних 
пишут нечасто,   хотя еще до Второй мировой в Брюссель массово 
переселялись евреи из Турции и Греции, к которым после войны 
присоединились соплеменники из Марокко, Египта, Ливана, Ирака и Ирана. 
Сефардская община была официально признана королевским указом в 1958 
году, а в 1970-м на Rue du Pavillon, 47 открылась современная синагога, 
которая сегодня предлагается потенциальным покупателям в качестве 
«многофункционального здания» по цене 1,5 млн евро.

Еврейское население в последние годы покинуло этот район, перебравшись в 
престижный и зеленый Уккль на юго-востоке и Иксель недалеко от центра 
города. В Шаарбееке же поселились мигранты, и сегодня туристические 
справочники не рекомендуют гулять здесь в темное время суток.

К слову, Брюссель сегодня считается самой мусульманской столицей Европы 
— четверть его населения, т.е. 300 000 человек, исповедует ислам, и эксперты 
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прогнозируют, что к 2030 году мусульмане станут в Брюсселе большинством. 
Для сравнения: в городе живут около 20 тысяч евреев, большинство из 
которых ведут светский образ жизни, хотя в бельгийской столице более 
десятка синагог.

Разумеется, стрельба в Еврейском музее Брюсселя весной 2014-го и рост 
антисемитских инцидентов на 50% поставили общину перед глобальным 
вызовом, но алия не стала на него главным ответом — в прошлом году из 45 
тысяч бельгийских евреев в Израиль репатриировались чуть больше 300 
человек.    

Как бы то ни было, переезд в другой район города большинству евреев пока 
представляется менее травматичным решением проблемы, чем иммиграция. 
Пока… 

Максим Суханов 

 

 


